



Editoriales y Artículos de Opinión

01 de junio del 2025

CORTESÍA



El retrato de Rubén Ibarra fue retirado de la galería de exrectores en la rectoría, luego de ser sentenciado por abuso sexual en 2024.

Estudiantes exigen medidas firmes, luego de que el exrector fuera sentenciado.

Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA **2025**



ÁNGEL ROMÁN GUTIÉRREZ
RECTOR ELECTO

“La UAZ vive momentos inéditos, yo en septiembre no toleraré actos indebidos de universitarios”

AUDITORÍA Y CAMBIOS EN UAZ

Ya con la constancia en mano de rector electo de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Ángel Román Gutiérrez, parcialmente comenzó a deslindarse de Rubén de Jesús Ibarra Reyes, -sentenciado confeso por abuso sexual agravado en contra de una niña de cuatro años en 2024-. Por lo pronto, quien asumirá la rectoría en septiembre ofreció una auditoría integral a la administración central y las unidades académicas de la máxima casa de estudios. Ahora, la presión va para el rector interino, Juan Armando Flores de la Torre quien nunca recibió una entrega-recepción del exrector, hoy sentenciado confeso. Y decimos parcialmente, porque tiene una planilla repleta de gente del exrector.

No perdamos de vista, que el ahora rector electo, durante cuatro años y ocho meses fue el secretario General de la UAZ que, dicho sea de paso, tuvo muchas diferencias con el exrector Ibarra Reyes, aunque, al final del tramo tuvieron que hacer un acuerdo político y de cargos para poder ganar la elección a Jenny González Arenas tal y como ocurrió. Ángel Román sabe que no será nada sencillo, porque, al final del día algo puede saltar de esa auditoría que prometió al recibir su constancia de mayoría y de donde fue parte de la agonizante administración.

En medio de esta discusión por el anuncio de una auditoría integral, además, el rector electo adelantó que realizará una serie de cambios en la Universidad Autónoma de Zacatecas, aunque, tal vez no dimensione que tiene el fantasma (presión), de que la planilla ganadora es con más gente del exrector Rubén de Jesús Ibarra Reyes. No hay duda, el anuncio del viernes llamó la atención cuando los medios de comunicación lo empearon a bombardear de preguntas.

ESTUDIANTES ENCARAN A ÁNGEL

Literal: quienes estaban esperando a Ángel Román tras recibir su constancia que lo acreditaba como rector electo fueron los integrantes del Movimiento de Estudiantes de la UAZ quienes le exigieron una postura firme sobre la situación laboral de Ibarra Reyes. De entrada, se comprometió a instalar una mesa de negociación para abordar este tema que ensució a la universidad frente a la sociedad. Dicha postura, tarde que temprano eso deberá ocurrir, porque dejar con todos sus derechos laborales al exrector sería una piedra en el camino y un precedente vergonzoso para la institución. Sería un acto de impunidad en su máxima expresión.

Lo que sí, porque no le quedó de otra, Ángel Román se comprometió ante el Movimiento Estudiantil a revisar aquellos casos de acoso y hostigamiento por parte de algunos maestros hacia los estudiantes, un tema que no es nuevo en la UAZ, pero que ha ido creciendo. Dicho con propiedad, el rector electo dijo a alumnos más o menos lo siguiente: “La universidad está viviendo nuevos tiempos ante los sucesos, es una nueva etapa en nuestra institución”. Recordó Ángel Román que en el caso del exrector Rubén Ibarra Reyes, ya se dictó la sentencia y debe ser él quien enfrente su situación de manera personal.

En conclusión, el rector electo dejó claro: “hay universitarios que están haciendo pro-

nunciamentos ante los penosos acontecimientos y tomando acciones, de manera que, cuanto llegue a rectoría haré yo lo propio”, pero, de igual manera, adelantó, cualquier universitario que infrinja la norma habría que recurrir a los órganos de la institución. Por ahora, lo que resta, es saber, si la actual administración opta por rescindir el Contrato Colectivo de Trabajo. Sin embargo, lo hemos consignado, hay quienes le apuestan al olvido de este caso reprochable (abuso sexual) que indignó a Zacatecas, pero sobre todo a la comunidad universitaria.

RETIRAN EL CUADRO DE IBARRA

Por cierto, en la sala de rectoría donde se encuentran los cuadros con las fotografías de quienes han sido rectores de la Universidad Autónoma de Zacatecas ya fue retirado el de Rubén de Jesús Ibarra Reyes, sentenciado confeso, por abuso sexual agravado en contra de una niña en el año de 2024.

HOY LA ELECCIÓN JUDICIAL

En un hecho inédito, este día, alrededor de 100 millones de mexicanos en edad de votar podrán ser parte de la elección judicial, cuyo objetivo es el de renovará al Poder Judicial en este país. Sin embargo, todo será confusión para quienes acudan a votar, porque se toparán con muchas boletas, con muchos nombres, colores y números. La jornada comenzará a las 8:00 de la mañana y las casillas cerrarán a las 18:00 horas. Se espera, que la presidenta consejera del INE, Guadalupe Tadei salga a eso de las 11 de la noche a dar algunos resultados preliminares. Sobre decir, que la realidad indica que se espera un gran porcentaje de abstencionismo.

Hoy pues, México elegirá a los próximos jueces (as), magistrados (as) y ministros (as) que entrarán en funciones en septiembre próximo en medio de una polarización e inconformidad porque el mecanismo que se utilizó, dejando de lado la carrera judicial.

NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.



Geovanna Bañuelos
de la Torre

Gaza no puede esperar más

Es imposible seguir guardando silencio. Ya no caben los matices ni las medias tintas. El mundo presencia, en tiempo real, una masacre sin precedentes en Gaza, y la inacción o la tibieza política equivalen a ser cómplices que se transmite en vivo.

Desde hace meses, Israel ha desatado un ataque frontal y desproporcionado sobre el pueblo palestino. Hospitales bombardeados, niños sepultados bajo escombros, familias enteras borradas de los registros civiles. ¿Qué crimen puede justificar que un niño muera de hambre? ¿Qué lógica perversa sostiene que más de 35 mil personas, en su mayoría mujeres y menores, sean considerados “daños colaterales”?

VELO DE LA IMPUNIDAD

La Corte Penal Internacional ha roto el velo de la impunidad: su fiscal ha solicitado órdenes de arresto contra altos funcionarios israelíes por crímenes de guerra y crímenes de lesa humanidad.

El bloqueo sistemático de ayuda humanitaria ha provocado una hambruna devastadora. Gaza se ha convertido en un campo de exterminio por inanición, donde el acceso a agua, medicinas o alimentos es castigado como si fuera un acto de guerra.

Palestina existe, resiste y duele. Duele en cada madre que entierra a sus hijos. El mundo no puede seguir esperando a que Israel “conceda” el respeto al derecho internacional. La paz no se mendiga.

ALTO INMEDIATO AL FUEGO

La comunidad internacional, incluyendo aliados de Israel como Reino Unido, Canadá, Francia, Italia y España, ya ha alzado la voz. Nosotros no podemos quedarnos atrás. Desde el Partido del Trabajo exigimos un alto inmediato al fuego, total e incondicional. Basta de sufrimiento. Basta de este cruento y desgarrador escenario.

ANTECEDENTES

La historia nos muestra que incluso entre enemigos acérrimos la paz es posible. Irlandeses y británicos, sudafricanos y afrikáners, serbios y croatas: todos encontraron el camino hacia la reconciliación. ¿Por qué los palestinos no habrían de tener el mismo derecho a vivir en libertad, en un Estado propio, sin ser tratados como ciudadanos de tercera categoría?

PANORAMA

Habrà que esperar si Hamàs acepta la propuesta de Estados Unidos para una tregua a cambio de la liberación de los rehenes retenidos o la total aniquilación de Gaza como ha amenazado Israel.

Mientras tanto, Palestina existe, resiste y duele. Duele en cada madre que entierra a sus hijos. El mundo no puede seguir esperando a que Israel “conceda” el respeto al derecho internacional. La paz no se mendiga. Porque el silencio ya no es sostenible. Porque callar ante el horror es también participar en él. Porque Palestina vive y tiene derecho a vivir.



Verónica Alamillo Ortiz

Elijamos un Poder Judicial con paridad

Este domingo 1 de junio de 2025 se celebra una jornada electoral histórica para la democracia de nuestro país. Las y los zacatecanos que acudamos a las urnas nos enfrentaremos a cuatro boletas estatales con un total de 106 candidaturas: 55 mujeres y 51 hombres.

Esta distribución, si bien puede parecer equilibrada, el diseño de las boletas locales, permite que, si así lo desea el votante, su elección recaiga únicamente en hombres. Esto evidencia que la igualdad sustantiva aún no se ha saldado.

En Zacatecas, las y los legisladores -incluidas aquellas que se enredan en el simbólico pañuelo morado- han fallado a la paridad.

En un acto irresponsable y contrario a los principios constitucionales, no previeron garantizar la paridad de género dentro de la reciente reforma hecha al Poder Judicial del estado.

PERSPECTIVA DE GÉNERO

El 10 de abril, el IEEZ emitió el acuerdo ACG-IEEZ-042/X/2025, mediante el cual estableció que la asignación de cargos judiciales se realizaría alternando géneros, iniciando por una mujer.

Esta acción afirmativa busca asegurar la representación paritaria en tribunales y juzgados. Sin embargo, algunos candidatos impugnaron el acuerdo, argumentando que se violentaba su derecho a ser votados y que el Instituto excedía sus funciones.

El TRIJEZ falló a su favor y revocó el acuerdo, con el voto de calidad y decisivo de la Magistrada Presidenta. Así, se desechó una medida que no solo era legítima, sino también necesaria.

El argumento de que el modelo impugnado respondía a un diseño legislativo distinto no justifica incumplir con el principio de paridad.

La progresividad en derechos humanos obliga a avanzar, no a retroceder.

Ante esta regresión, mujeres valientes acudieron a la Sala Regional para defender el acuerdo. Hicieron lo que correspondía: exigir que se respete el principio constitucional de paridad en la postulación y asignación de cargos.

El IEEZ actuó en congruencia con la jurisprudencia nacional, que establece la obligación de las autoridades electorales de emitir lineamientos para garantizar el cumplimiento de este principio y promover el acceso de más mujeres a cargos de decisión.

Por ello, el TRIJEZ debió analizar el esquema de alternancia desde una perspectiva de género, además de neutral, y advertir que no se trataba de un acto arbitrario, sino de una medida legítima de igualdad sustantiva.

Tampoco se justifica posponer su implementación bajo el argumento de que no todos los cargos serán renovados. La equidad no puede ser diferida: debe garantizarse en todo momento.

CAMINO POSTERIOR

Ante todo este panorama, lo cierto es que, después de la elección, aún quedará camino por recorrer. El derecho electoral permite impugnar incluso después de los resultados, y será entonces cuando sabremos quiénes están dispuestos a defender sus derechos a través del JDC, que será hasta que se valide la elección, asignen los cargos y entregue las constancias de mayoría, ¿cuántas candidaturas acudirán a defender derechos que no reclamaron oportunamente?



Luis Wertman Zaslav

Proteger tu negocio sin volverte paranoico

Cuando hablamos de emprender, casi siempre pensamos en ideas brillantes, modelos de negocio innovadores y estrategias para crecer. Pero rara vez se habla del otro lado de la moneda: la seguridad. Y no me refiero solo a alarmas o cámaras, sino a la protección integral del emprendimiento, desde sus activos físicos y digitales hasta su reputación, sus datos y su gente.

He visto demasiados proyectos prometedores caerse no por falta de talento o esfuerzo, sino por no haber previsto riesgos elementales. No se trata de vivir con miedo, sino de entender que, así como uno cuida su salud para rendir mejor, debe cuidar su negocio para que no se desmorone ante el primer imprevisto.

1. Seguridad no es paranoia, es previsión

Muchos emprendedores me han dicho: "No tengo nada que me quieran robar" o "Aún soy pequeño, eso no me pasa a mí". Pero eso es un error. Un emprendimiento es más vulnerable en sus etapas iniciales. No tener protocolos básicos puede abrir la puerta a fraudes, robos de información o conflictos legales.

Imagina que un colaborador descarga software pirata en una computadora del negocio. Un detalle así puede derivar en sanciones legales o ciberataques. No hace falta tener millones para ser blanco de problemas. Lo que necesitas es conciencia y estructura.

2. Tu primer escudo: la gente que te rodea

La confianza es la base de todo equipo. Pero confianza no es ingenuidad. Desde el inicio, establece contratos claros, define roles y limita accesos. Un buen ejemplo: una startup tecnológica en la que uno de los socios técnicos decidió irse... llevándose consigo el código fuente. ¿Por qué? Porque nunca firmaron un acuerdo de propiedad intelectual.

Tu equipo debe estar bien seleccionado, sí, pero también bien documentado. Eso no rompe la armonía; al contrario, la fortalece. Deja claro desde el principio qué se espera de cada quien y qué se protege como parte del patrimonio del negocio.

3. Digital sí, pero con cuidado

La digitalización es una gran aliada del emprendimiento, pero también puede ser una debilidad si no se maneja con responsabilidad. Usar contraseñas fuertes, cambiar accesos periódicamente, tener respaldos y mantener actualizados los sistemas no es paranoia: es sentido común.

Un caso frecuente es el robo de identidad digital: alguien crea una página falsa de tu negocio, clona tu imagen y empieza a estafar a tus clientes. ¿La solución? Registrar tu marca, cuidar tu presencia en redes y mantener comunicación constante con tu audiencia.

4. Riesgos legales: invisibles pero reales

Muchos emprendedores inician operaciones sin revisar el marco legal. Operar sin permisos, ignorar regulaciones fiscales o no formalizar sociedades puede parecer inofensivo... hasta que no lo es. Un día llega una inspección, un embargo o una demanda. Y entonces, todo se complica. Por eso, rodearte de asesoría legal y contable, aunque sea básica, desde el inicio, es una inversión y no un gasto. Más vale prevenir que litigar.

5. ¿Y la seguridad física? También importa

No subestimes el valor de proteger tu espacio físico, tus herramientas, tus productos o inventarios. Un simple descuido puede costarte semanas de trabajo. Instalar cerraduras adecuadas, alarmas básicas o contratar una póliza de seguro accesible puede marcar la diferencia. Recuerdo un emprendedor gastronómico que perdió toda su inversión por un incendio. No tenía seguro, ni extintores, ni capacitación para su personal. La tragedia pudo haberse evitado con prevención mínima.



Felipe Arizmendi

Leon XIV: continuidad, no continuismo

HECHOS.- No faltaron quienes, antes y después del Cónclave que eligió al Papa León XIV, deseaban que se eligiera a quien diera marcha atrás a algunas de las reformas que impulsó el Papa Francisco.

Siguen pensando que éste cometió errores de índole doctrinal y pastoral, por ejemplo, porque permitió que se pudiera dar una bendición privada a homosexuales, sin equipararla a un rito matrimonial; porque restringió el uso del latín en la Misa cuando se usa ese idioma para no poner en práctica lo prescrito por el Concilio Vaticano II y para romper la unidad eclesial; porque dicen que algunos puntos quedaron imprecisos en el capítulo VIII de la exhortación *Amoris laetitia*, sobre la posibilidad de dar la comunión en casos extraordinarios a quienes viven en situaciones matrimoniales irregulares; porque dicen que faltó precisar más lo de la sinodalidad eclesial, como si se disminuyera la importancia de la jerarquía y cayéramos un democratismo; porque dio más lugar a mujeres en puestos directivos; porque insistió mucho en el cuidado de la ecología y en la fraternidad universal, etc. Sin estar bien informados, juzgaron y condenaron al Papa Francisco, pero éste permaneció fiel a la Revelación divina y al Magisterio de la Iglesia.

El Papa León XIV, con su propio estilo, está continuando lo que impulsaron no sólo el Papa Francisco, sino también los anteriores, pero dándole su propio matiz, conforme a su personalidad. El Papa Francisco era muy espontáneo en sus respuestas, lo que a veces podía dar la impresión de no ser muy ortodoxo, como cuando dijo: ¿Quién soy yo para juzgar y condenar a un homosexual? ... La Iglesia es para todos, todos, todos... En los ritos de los pueblos originarios, como los amazónicos, no todo es idolatría... La Iglesia es femenina... No deben cerrarse las puertas de los sacramentos por cualquier motivo, etc. Esto que en varias ocasiones manifestó el Papa Francisco no es tener manga ancha, como si todo se valiera, sino apertura y respeto a quienes viven situaciones no comunes.

ILUMINACIÓN

El modelo para León XIV no es sólo Francisco y sus antecesores, sino Jesucristo. No hay otro camino. El es la única verdad, el único camino, la única vida. El Evangelio de Jesús es lo que aportamos al mundo, y ese es el criterio fundamental para el Papa y para nosotros. Jesús no condenó a la mujer adúltera, pero le pidió que cambiara de vida. Quizá faltó insistir más en el cambio de vida, y no sólo en la misericordia.

En varias ocasiones, León XIV ha expresado su respeto y cariño al Papa Francisco, pero sin perder la centralidad de Jesús, como cuando dijo en su primer discurso a los cardenales: "El Papa, desde san Pedro hasta mí, su indigno sucesor, es un humilde siervo de Dios y de los hermanos, y nada más que esto. Lo han demostrado bien los ejemplos de muchos de mis predecesores, como el del Papa Francisco mismo, con su estilo de total dedicación al servicio y de sobria esencialidad de vida, de abandono en Dios durante el tiempo de la misión y de serena confianza en el momento del retorno a la Casa del Padre. Recojamos esta valiosa herencia y retomemos el camino, animados por la misma esperanza que nos viene de la fe".

ACCIONES

El Espíritu Santo, por medio de los cardenales electores, nos ha regalado al Papa León XIV; tengamos una mente y un corazón abiertos a lo que Dios quiera ir indicando por su medio, para que, juntos como Iglesia y como humanidad, ayudemos a la construcción del Reino de Dios en nuestras realidades: verdad y vida, santidad y gracia, justicia, amor y paz.

El Runrún dominical

Zacatecas: clave participar en elecciones para fortalecer justicia

Por Grupo Imagenzac



Este domingo Zacatecas vive una oportunidad histórica para reafirmar su compromiso democrático. La elección de 30 cargos federales y 47 puestos estatales del Poder Judicial no es un trámite más, sino un momento decisivo para impulsar la gobernabilidad y la justicia en nuestro estado. La organización impecable, con 1846 casillas y más de 17 mil funcionarios, demuestra el esfuerzo por garantizar un proceso transparente y accesible. Sin embargo, la logística por sí sola no basta. La verdadera fuerza radica en la participación activa e informada de cada ciudadano.

En un contexto donde la desconfianza hacia las instituciones crece, el voto se convierte en una herramienta vital para revertir esa percepción y construir un Zacatecas más justo y democrático. No podemos delegar en otros la responsabilidad de decidir nuestro futuro político y judicial.

Asumir esta responsabilidad es un acto de compromiso con la sociedad, con la justicia y con las próximas generaciones. Por ello, cada zacatecano debe acudir a las urnas consciente de que su voto es el motor del cambio y el progreso que nuestro estado necesita. La democracia se fortalece con la acción de todos.

Crisis hospitalaria en Fresnillo revela abandono institucional

El cierre temporal de los servicios generales del Hospital General de Fresnillo no es solo un acto de protesta: es un grito desesperado. Los más de 600 trabajadores del nosocomio, encabezados por la secretaria general del SNTSA Sección 39, **Norma Castorena**, han dicho basta ante la indiferencia y la ineptitud de las autoridades.

La reinstalación de **Vladimir Lorena** como director, pese a múltiples denuncias



NORMA CASTORENA,
Líder SNTSA.

por acoso laboral e incapacidad administrativa, es una afrenta para quienes diariamente sostienen el sistema de salud con esfuerzo y dignidad.

Pero esta crisis va más allá de un mal directivo. La falta de insumos, medicamentos y equipo, que obliga a los pacientes a costear su atención en laboratorios y farmacias privadas, expone una profunda negligencia institucional.

La autoridad responsable de los servicios públicos de salud en el estado, como lo son los Centros de Salud y los hospitales, necesita buscar soluciones porque en estados como Aguascalientes el Gobierno Estatal responde a los ciudadanos y por eso lo califican como un buen gobierno.

El colapso del hospital afecta directamente a miles de personas en la región. La salud pública no puede depender de improvisaciones ni de funcionarios incapaces. Urge una respuesta inmediata y estructural. El cansancio del personal de salud es legítimo, su hartazgo es real, y su protesta, más que justa, es necesaria. Ignorarla sería condenar aún más al abandono a toda una comunidad. La amenaza de extender la situación a otros hospitales es latente.

Poco sirve el amparo si no hay medicinas disponibles

La suspensión definitiva otorgada por la jueza segunda de distrito al juicio de amparo promovido por **Jorge Rada** y Asociados es, sin duda, un triunfo legal. Sin embargo,

este logro jurídico contrasta con la cruda realidad de los hospitales zacatecanos: la falta de medicamentos, insumos y personal sigue siendo la norma. El amparo, promovido por trabajadores de la salud, incluidos miembros del SNTSA, obliga a las autoridades a dotar de todo lo necesario a instituciones como el Hospital General de Fresnillo y el Hospital General de Zacatecas "Luz González Cosío". Pero, ¿de qué sirve una orden judicial si no hay condiciones materiales ni capacidad institucional para cumplirla?



JORGE RADA,
abogado.

La realidad es que las órdenes no surten efecto por sí solas. Requieren voluntad política, recursos y una cadena logística funcional. Nada de eso parece estar presente. El sistema de salud estatal está en terapia intensiva, y ni los mejores abogados pueden resucitarlo sin un compromiso real del gobierno. Aplaudir el amparo es justo, pero no suficiente. Sin acciones concretas y suministro inmediato, la justicia se queda en el papel, y los pacientes siguen esperando una medicina que no llega. La sentencia está dada; ahora toca cumplirla, sin excusas ni dilaciones.

Auditoría total por sanidad, no por presión externa

La validación del Honorable Consejo Universitario confirma que **Ángel Román Gutiérrez** será rector de la UAZ para el periodo 2025-2029. Su llegada representa una oportunidad clave para renovar la institución desde sus cimientos, con propuestas centradas en la transparencia, inclusión y atención directa a la comunidad universitaria.

Una de sus primeras declaraciones como rector electo fue clara: es necesario auditar todos los recursos de la universidad, y no por exigencia de un universitario inconforme o del sindicato, sino por la sanidad institucional. Este deslinde es importante, ya que subraya que la transparencia no debe ser una concesión, sino una práctica natural en toda administración pública.

Del exrector **Rubén Ibarra** también marcó distancia y de posibles irregularidades de su gestión, respaldando así el llamado a una auditoría que debe ser vista no como castigo, sino como un acto de higiene interna que fortalecerá la credibilidad de la UAZ.

Román Gutiérrez tiene la oportunidad de demostrar que una nueva gestión es posible, donde la confianza se construya con hechos, no discursos. La comunidad universitaria merece claridad en el uso de sus recursos y una rectoría que priorice el bienestar institucional por encima de intereses particulares. Comienza la nueva etapa de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Maestros se niegan a levantar paro pese a acuerdos

A pesar de los compromisos alcanzados entre la Sección 58 del SNTE y las autoridades gubernamentales, la base magisterial en Zacatecas

ha decidido no levantar el paro de actividades. La razón principal, según fuentes internas, radica en la presión ejercida por dirigentes de la CNTE, quienes desde la Ciudad de México han influido directamente sobre el secretario general, **Marcelino Rodarte Hernández**.

Aunque el comunicado oficial detalla avances importantes —como reuniones programadas con ISSSTEZAC, INFONAVIT y la Secretaría de Finanzas para tratar jubilaciones, vivienda y descuentos indebidos—, los maestros desconfían de los plazos y temen que estos compromisos no se traduzcan en soluciones reales; razones para desconfiar tienen.

La permanencia de Rodarte en la capital del país ha provocado que en Zacatecas haya asumido el liderazgo **Fernando Arteaga**, quien consulta todas las decisiones con **José Luis Figueroa "El Cepillo"**, lo que deja en duda su liderazgo.

Los trabajadores de la educación exigen hechos concretos y cumplimiento inmediato, no promesas diferidas. Mientras tanto, el paro continúa como medida de presión, mostrando la unidad y fuerza de una base que se rehúsa a aceptar soluciones parciales, y exige respuestas firmes y definitivas del gobierno estatal.

RUNRUNAZOS

Este domingo, Durango celebra elecciones municipales marcadas por una notable injerencia externa. La participación de políticos zacatecanos como **Saúl Monreal (MORENA)**, **Carlos Peña Badillo (PRI)** y **Nohemí Luna Ayala (PAN)** revela cómo los partidos utilizan estos comicios como piezas en un tablero de poder regional.

Aunque legal, esta estrategia pone en duda el compromiso real con las problemáticas locales. Lejos de fortalecer la democracia, puede debilitar la representatividad ciudadana y socavar la autonomía política de Durango. Los duranguenses merecen representantes con arraigo local, no emisarios de intereses foráneos disfrazados de candidatos comprometidos.

El reciente bloqueo a la mina Tayahua, impulsado por **TUEMSA** y el Frente Popular de Lucha de Zacatecas (FPLZ), realmente puso en riesgo la estabilidad laboral de más de 1500 familias.

TUEMSA fue retirada como proveedora por incumplimientos graves, se niega a irse, pero ahora busca reinstalarse mediante acciones de presión respaldadas por **Felipe Pinedo** y alineadas con la agenda política del diputado **José Narro**, de quien es fiel escudero. Estas tácticas, lejos de representar una lucha legítima, son actos de chantaje que dañan la economía regional. La minería moderna requiere proveedores responsables. Se necesita defender el Estado de Derecho y el desarrollo productivo sobre cualquier interés.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Está en tus manos, en tu decisión, quiénes formarán parte del nuevo Poder Judicial. Un Poder Judicial honesto, cercano al pueblo, que no haya sido elegido ni por la presidenta, ni por los legisladores, sino elegido por el pueblo de México. Esta es la gran transformación que vive nuestro país. Participa mañana (hoy) 1 de junio en la elección del Poder Judicial”: Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Sábado 31 de mayo de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Todo Zacatecas a Votar

“ESTE MES se me fue como agua entre mis manos, ¡la vida va! Y mañana domingo es un día importante para la democracia en nuestro país: por vez primera. tocará al pueblo renovar el Poder Judicial.

¿YA TIENEN su acordeón?

-POR SUPUESTO.

-EL PROBLEMA es que no lo podemos dar a conocer a nuestros lectores, porque nos pueden denunciar por inducir el voto a tal o cual candidato, entonces no hay que darle armas a los opositores, que no se cansan de recomendar a la ciudadanía que no voten.

-PUES CLARO, ellos quisieran que todo siguiera igual para así seguir teniendo jueces y magistrados ad hoc, que solapen sus crímenes y pillerías.

-SÍ, PARA continuar defendiendo a pillos como el multimillonario Ricardo Salinas Pliego, padre putativo de la locuaz Lilly Téllez, que adeuda al fisco miles y miles de millones de pesos que el gobierno no ha podido recuperar porque el concesionario de TV Azteca se niega a pagar, a pesar de que ‘mi cabecita de algodón’, cuando era Presidente de México, le ofreció hacerle un buen descuento, pero el soberbio individuo no quería pagar ni un peso de impuestos.

“QUISIERAN TAMBIÉN los criminales que todo siguiera igual para que jueces y magistrados continuaran soltando a los narcos y otros delincuentes igual o más pesados.

Mi Jardín de Flores
Un Poder Judicial Honesto, Cercano al Pueblo: Claudia Sheinbaum

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Amalia García Medina



Miguel Alonso Reyes



Ricardo Monreal Ávila



Carlos Lozano de la Torre



David Monreal Ávila



Rodrigo Reyes Mugüerza

-HAY QUE llevar nuestro acordeón para votar sin broncas porque son muchos los candidatos y para eso nos van a dar seis boletas con los nombres y números de los candidatos y, en el cuadrado de arriba, anotar el número del candidato de nuestra elección.

“YO LES recomendaría a nuestros lectores que se metan a la página del IEEZ, ahí van a encontrar pelos y señales para votar por el candidato de su preferencia, va a ser un buen ejercicio: este segundo piso nadie lo echa abajo, es auténtico y democrático.

¡TODOS A votar!

El 7 de Junio Próximo, Página 24 Zacatecas, Cumple 25 Años

-MAÑANA (HOY) inicia junio y, el día 7, nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, cumple 25 años de existencia.

-TODA UNA vida, madre Teresa, recuerdo su nacimiento: en aquel entonces nomás había *El Sol de Zacatecas* y el *Imagen*; **Página 24 Zacatecas** fue el tercero, luego llegó *La Jornada* y después *NTR*.

-¿QUÉ PRONTO... cómo pasa el tiempo, 25 años son toda una vida: el muchacho ya es un hombre maduro con toda la barba!

-CAUSÓ MUCHA expectación su aparición y, claro está, envidias: ‘No van a durar, tres meses cuando mucho y pelas’, decían los clásicos detractores y, finalmente, se tragaron sus palabras.

“NUESTRO DIARIO ha visto pasar 5 gobernantes:

“RICARDO MONREAL Ávila.

“AMALIA DOLORES García Medina.

“MIGUEL ALONSO Reyes.

“ALEJANDRO TELLO Cristerna y,

“DAVID MONREAL Ávila.

-¿QUIÉN HA sido el mejor gobernador?

-YO CREO, y la mayoría de mis amigas y marchantas lo dice, Amalia García; hizo mucha obra pública y puso en alto el nombre de Zacatecas.

-MIGUEL ALONSO también hizo un buen gobierno.

-ME DICEN que don Ricardo Monreal comenzó a modernizar Zacatecas.

-SÍ, ES cierto, tuvo el tino de contratar a Carlos Lozano de la Torre y el ingeniero atrajo muchas inversiones a Zacatecas, y hasta los locales sacaron el dinero del colchón e invirtieron: Lozano ha sido el mejor secretario de Economía que ha tenido Zacatecas: muy bueno para la fiesta, pero muy profesional; un dato curioso, él y

Nahle estuvieron a punto de liarse a golpes en varias ocasiones.

-QUÉ TANTO no se ha escrito en **Página 24 Zacatecas...**

-TODO, HASTA las mentadas de madre que lanzaron los estudiantes a Alex, como las mentadas de madre a David Monreal por parte de los maestros.

-A PROPÓSITO, los maestros están muy gruesos con sus exigencias.

-PARA MÍ, que están poniendo a prueba a mi Presidenta, pero no van a poder.

-¿POR QUÉ lo dice?

-PORQUE ESTÁN exigiendo demasiado, iniciaron con aumento de sueldo:

querían 10% y la Presidenta les dio 9%, pero luego salieron con más exigencias y cayeron en la provocación, lo bueno que la 'Precisa' es muy tolerante, ¿se imaginan que el presidente fuera el Rodrigo Reyes Mugüerza?

-NI DIOS lo quiera.

-CLARO QUE no, porque entonces sí

'El Gustavito' emularía a su abuelo Díaz Ordaz y reviviría aquel 2 de octubre de 1968: afortunadamente Dios no les dio alas a las víboras.

-NI LO diga, doña Petra, puede hacer olas.

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.



PURO VENENO



EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

Eso

Incomoda cuando hay tanto que no se sabe qué hacer con él.

ELECCIÓN INSÍPIDA

Sin mucho margen para hacer campaña, como lo reconocen los mismos candidatos, este domingo es la elección judicial. Para Zacatecas se elegirán cinco magistraturas federales y seis jueces de distrito; 11 magistraturas locales y 36 jueces del sistema estatal. Más que los nombres, parecen moverse más los acordeones. Dentro del Tribunal Superior de Justicia del Estado, que preside Carlos Villegas, han manifestado desánimo en torno al proceso. Dicen que no se espera mucha participación en las urnas, y que una parte importante que sí acuda a votar lo hará impulsada por acarrees y los acordeones impuestos. Es cierto que es la primera vez que se celebra una elección de este tipo, y hay un montón de deficiencias. Pero no por ello se pueden justificar con un “echando a perder se aprende”.

DOBLARON A ROCÍO

La rectora de la Universidad Politécnica del Sur de Zacatecas (UPSZ), Rocío Moreno, operó descaradamente a favor de *Panchito* Pérez, candidato a magistrado del Tribunal de Disciplina Judicial local. Según *Chío*, los estudiantes deben apoyar al galán de la diputada Maribel Villalpando por las becas del Bienestar que reciben, como si ellos las pagaran de su bolsa. Lenguas viperinas revelan que Rocío negoció y se tragó su orgullo. Hace tiempo, ella estaba confrontada con Maribel y los operadores del grupo de *La Secta*. Pero cuando llegó como rectora de la UPSZ, tuvo que aguantar a Fernando Villalpando, sobrino de Maribel y *Panchito*, como jurídico de la escuela. Y ahí, con sus oficinas a unos cuantos metros, no le quedó más de otra que pactar con el clan Villalpando.

CERCANOS, PERO NO TANTO

Aunque los candidatos a magistrados locales, Osvaldo Cerrillo y Hugo Rivera, parecieran afines al círculo morenista que pretende influir en la elección, las lenguas bifidas dicen que les hicieron el feo, o por lo menos quedaron como plato de segunda mesa en las prioridades de apoyo. En lugar de apoyar a Hugo, hijo del magistrado Virgilio Rivera, la línea oficial para el segundo cargo del Tribunal de Disciplina Judicial está con Vania Vaquera, ahijada política de Gloria Esparza, del Trijez. En el caso de Cerrillo, pusieron por encima a Raúl García. Las culebras cuentan que hay cierta desconfianza a Osvaldo por las relaciones que tuvo con actores priístas cuando estuvo en la entonces procuraduría.

ACUERDOS PANISTAS

El alcalde de Zacatecas, Miguel Varela, presume a potenciales aliados que, al menos dentro del PAN, ya están tomadas dos decisiones. Una es que él sea la propuesta para la gubernatura en 2027. La otra es que sea la diputada federal, Noemí Luna, quien ahora luche por la presidencia de la capital. Las víboras azules reconocen que hay menos pleitos entre los ambiciosos de siempre del partido. Pero cuando se discutan las políticas de alianza, les saldrá otro ambicioso, que es el diputado y líder priísta Carlos Peña.

ANTORCHA VS BENNELLY

Esta semana, si sigue sin atenderlos, Osvaldo Ávila y los antorchistas le armarán una movilización a Benelly Hernández, titular de la Sedesol, y quien tiene aspiraciones electorales. Los antorchistas también andan resentidos con el PRI estatal porque excluyó a sus cuadros de una reunión de liderazgo en Guadalupe. Cuando a Carlos Peña le llegaron los reclamos, éste se lavó las manos y dijo que del asunto de la convocatoria se encargó Carmen Lira, regidora de la capital.

Cae sobre la cabeza de quienes caminan o corren porque no quieren que les caiga encima. Temen resfriarse o arruinarse el peinado, el maquillaje o el atuendo con el que se ven tan bien, como se espera que luzcan quienes controlan lo que les cae encima, y también adonde quieren, pueden o deben ir o estar, y donde no.

No como los otros, esos a quienes les suceden cosas que no pueden controlar, que no usan peinados, maquillajes ni atuendos que los hagan ver como si pudieran controlarlo todo y como si no tuvieran que caminar o correr para evitar lo que no quieren les caiga en la cabeza.

Se escucha solo en los oídos del portador, como si no quisiera compartirse. Al parecer, no cualquiera es digno de elegir lo que quiere, puede o debe escuchar. Al menos, cualquiera puede colocarse unas diminutas bocinitas que repitan una, dos o 424 veces, una serie de sonidos y silencios ordenados

para resultar agradables a quien decide oírlos.

Al escuchar se puede más o menos controlar lo que sucede en lo inmediato. Ya lo que pase afuera no es competencia, ni interés o preocupación de nadie, al menos no de cualquiera. En una de esas ni existe tanto como lo que sí puede escucharse solo en los oídos del portador.

Incómoda cuando hay tanto que no se sabe qué hacer con él, si tirarlo a la basura o quizás, no más desaparecerlo con aplausos, gritos o alguna alarma que anuncie que ya es momento de terminar. Después, solo se oye el corazón, un silbido en la nariz o esa nada que siempre acecha detrás de todo el ruido cotidiano.

El sonido nunca falta, al menos hasta que vuelve a hacerse de noche y todos tienen que aislarse entre paredes, bajo llave y lejos de los otros también encerrados. Siempre con

miedo de interrumpir la frágil horizontalidad, ésa donde apenas se pueden cerrar los ojos para que no incomode tanto no saber qué hacer con él.

Cuando se manifiesta, hay que correr como si la velocidad bastara para olvidar que anda detrás. Hay que hacer ejercicio suficiente para poder verse al espejo admirando los resultados de la huida.

También se puede prender un cigarrillo, tomarse unas copas o píldoras pretendiendo que no existe, mientras se conversa sobre otros tópicos más agradables, más preferibles.

Hay que calmarse. Respirar hondo. Alinear los chakras lo más posible, constelar y vibrar tan alto que pueda sentirse bien con algún dios, santo o ente superior inventado o recomendado por alguien a quien también le recomendaron que hay que correr para olvidar que siempre anda detrás.

Duerme a discreción en los bolsillos, en la cartera o en los álbumes familiares. También puede aguardar en el teléfono, la tableta o en la computadora personal, lista para consultarla cada vez que haga falta, preferentemente, cuando nadie más esté mirando, porque esas cosas no deberían de revisarse en público ni a cualquier hora del día.

A veces se deja ver entre líneas, en algún mensaje instantáneo, en los silencios de nota de voz o en el murmullo de mucha gente hablando al mismo tiempo sobre quién sabe qué. Es imposible reconocerla mientras sucede. Solo se identifica después, cuando vuelve a dormirse discretamente en los bolsillos.

Se esconde debajo de la piel y se va con cada sístole, pero regresa con la diástole. Se disfraza en el aliento con una Halls o una menta de esas que predicen el futuro mientras no se demuestre lo contrario.

Habita entre las caries, pero sale en forma de granitos que pueden ocultarse con maquillaje o algún astringente como el jabón de azufre o una mascarilla de babas de caracol importada por menos de un dólar. A veces se queda dormida entre los huesos. Luego despierta y apenas se asoma a la superficie, saluda a todo lo que existe y, ahora sí, se muda bajo cualquier otra piel.

LA ENREDADERA



LLEGÓ EL MOMENTO DE LA REFORMA JUDICIAL.

Después de tantas expectativas e incertidumbre de cómo se desarrollaría el proceso electoral, será hoy cuando veamos la cereza del pastel de la reforma del Poder Judicial. Estos meses pasados, los árbitros electorales se mantuvieron a la prueba y error con base en la nueva ley que les dejaron los diputados, con los lineamientos que establecieron al vapor para las campañas... y con el ajustado -ajustadísimo- presupuesto que les dejaron para operar las primeras elecciones de este tipo en el país, y en el mundo, y que, sin el precedente, no sabrían a cabalidad con cuánto dinero podrían hacerlo. Pero la presidenta **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO** no previó eso, o si lo previó prefirió ser omisa para demostrar -o exhibir- al INE y su forma de organizar las elecciones. El panorama que se ha presentado a los electores es tan complejo que por eso se estima, a lo mucho, en un 20% de participación ciudadana, cuando en las elecciones ordinarias se ha registrado un 50 o 60% y eso con prácticas de acarreo, cooptación o promesas, han hecho ir a la gente. Ahora, quienes están interesados preguntan por quién o cómo votar, pero también dónde, porque las campañas de instrucción no fueron suficientes y la cantidad de candidatos no se digiere tan fácil como para elegir entre los 10 -digamos- habituales, a diferencia de los más de 800 que habrá en todo el país.

LA OPOSICIÓN, PRINCIPAL DETRACTOR DE LAS ELECCIONES.

Si a este complejo panorama al que se enfrentarán hoy los electores, le sumamos la campaña de desánimo y desprestigio que emprendieron los partidos de oposición bajo la bandera de que es una elección cooptada por el Estado al intervenir de manera directa, desde la designación -imposición- de los candidatos y la presunta estrategia para "informar" a la gente por quién y cómo va a votar. Así que en la gran lista de nombres, ya tienen definidos cuáles son los elegidos. Exhortar a los electores a que hagan vacío, a que no acudan a las urnas este día, no solo pretende exponer a la presidenta y la falla en la reforma judicial avalada por Morena y los partidos coaligados, es afectar a la democracia. Si bien, el Poder Judicial requería una reestructuración para

erradicar vicios, había que hacerlo de manera sistemática y no al vapor, a meses de una reforma estructural.

EL MAGISTERIO, OTRO RIESGO DE LAS ELECCIONES.

Otro de los peligros que afronta la jornada electoral de hoy es la amenaza directa de los sindicatos del magisterio que, como parte de las acciones de presión que tienen desde hace más de 15 días para exigir una serie de beneficios, principalmente la abrogación de algunos artículos de la Ley del Iссste que les afecta en sus percepciones a la hora de la jubilación. Líderes de los sindicatos advirtieron que van a boicotear las elecciones, sin precisar exactamente qué harán, pero que buscarán echarla abajo. Y a nivel estatal, las exigencias tampoco han encontrado eco. Ni el líder de la Sección 34, **FILIBERTO FRAUSTO**, ni el de la 58, **MARCELINO RODARTE**, han dado por satisfechas las propuestas de la secretaria de Educación, **GABY PINEDO**, ni del secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**. Sin contar que consideran incumplidos algunos acuerdos del último paro que hicieron, así es que veremos qué hacen hoy. Por cierto, el sindicato del Cobaez regresa al paro a partir de mañana... sea por Dios...

JULIETA DEL RÍO PODRÍA LLEGAR AL GABINETE ESTATAL.

Aunque la excomisionada del Inai, **NORMA JULIETA DEL RÍO VENEGAS**, está disfrutando mucho del tiempo libre del que ahora goza tras la extinción del instituto, viajando, dando a conocer su libro y conviviendo con su familia, está con la disponibilidad de trabajar y seguirle aportando a Zacatecas. Por ello ha mantenido la comunicación con el gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA**, con quien ha platicado sobre la posibilidad de algún espacio en el gabinete estatal, aunque también hay alguna oferta en la Ciudad de México. Sin embargo, no le corre prisa y ahorita lo que le interesa es agarrar aire, fuerza y terminar de soltar al INAI. Además, esto de la transparencia y la rendición de cuentas no se termina con la extinción de los institutos, así que ¿por qué no? Ella podría hacerse cargo del nuevo órgano garante en Zacatecas...





ÁNIMO, DISCÍPULOS DEL SIGLO XXI

La Ascensión del Señor. Ciclo C

"Mientras los bendecía, iba subiendo al cielo"
Lucas 24,46-53

En la solemnidad de la Ascensión del Señor todo suena a despedida y, al mismo tiempo, envío, misión cumplida y misión por cumplir. A los discípulos de la primera hora les costó trabajo comprender y aceptar las nuevas implicaciones para su futuro misionero. Era imprescindible esperar y recibir al Espíritu Santo.

Dos mil años después, la misma experiencia humana nos dice que es difícil aceptar que hay cosas que se acaban, historias que terminan, ciclos vitales que se cierran. Nos acostumbramos a las personas que amamos, a presencias concretas visibles. Pensamos que si nos falta alguien ya nada será igual... Sin embargo, hay partidas y despedidas que son necesarias. Es la oportunidad para ser lo que estamos llamados a ser, desarrollar la originalidad y la potencialidad que hemos recibido y llevamos dentro. Desde esta experiencia podemos aproximarnos al sentido que tiene la solemnidad de la Ascensión del Señor. Jesús 'termina' la misión encomendada. Hasta el presente se han cumplido las

Escrituras: "Está escrito que el Mesías tenía que padecer y resucitar al tercer día..." Ahora comienza un tiempo nuevo: "En su nombre se predicará, comenzando por Jerusalén, la necesidad de volverse a Dios para el perdón de los pecados". Empieza el tiempo de los testigos. La Ascensión indica el momento preciso de la separación: se fue elevando a la vista de ellos. Antes les había enseñado qué hacer e instruido cómo ser testigos creíbles en las nuevas situaciones. Les había asegurado que no estarían solos en su testimonio misionero. La Ascensión del Señor es la fiesta de la adultez del cristiano. Éste ya no cuenta con la presencia física del Señor; tendrá a su favor otro tipo de presencias. La fe en el Resucitado le conducirá a encontrarlo en los escondites de la vida, allí donde parece no soplar ni siquiera una suave brisa. Ser testigo del Señor será su misión, es decir, comunicar a otros lo que ha visto y oído. Es el tiempo para que la fe se haga compromiso, apertura, salida, riesgo, audacia... Nunca estará sólo

porque le acompañarán otros testigos y, desde luego, el Espíritu Santo que será su nuevo maestro. Somos deudores de la Iglesia que nos ha precedido. Los discípulos del mañana serán deudores de nosotros, si somos testigos comprometidos.

Al testigo cristiano, modelo siglo XXI, se le pide que irradie el Evangelio de la esperanza. Hay tantas personas heridas en el camino que necesitan de modernos samaritanos de la compasión incondicional, al estilo de Jesucristo. El cristiano 'momia' es el que se queda mirando al cielo sin mirar a su alrededor distrayendo su mirada en cosas y casos que no aportan al Reino del Resucitado.

Celebrar con fruto la Ascensión del Señor es acercar su Pascua a quienes están atrapados por la desesperanza, las violencias y la indiferencia. ¿Cómo ser testigos creíbles? Creer en Él y aceptar la misión de la Iglesia ante los tremendos desafíos que tenemos. Señor Jesús, ayúdanos a ser testigos creíbles de la esperanza, la compasión y la paz.

Con la bendición solemne de la Ascensión del Señor.

Sigifredo Noriega Barceló
Obispo de/en Zacatecas

EL CAMINANTE ERRANTE



SERGIO RÍOS SANDOVAL

Sonador que se deja llevar por la letras. Escritor de El Curro de Plata.

Carlos

Conoce las historias de La tiendita de don Fede en el pueblo Santa Rosa de los Ríos, una serie de cuentos cortos que nos presenta Sergio Ríos Sandoval.

...Los muertos son más sabios que uno, en sus caras te dicen todo sin tener que decir una sola palabra...

Fede, dame de favor tabaco, mira, dame lo que ajuste con estos centavos.
 -Carlos, con mucho gusto. Verte a tí es más difícil que ver una estrella negra.
 -¿Tú crees?
 -Sí, todo el tiempo te la pasas en el camposanto.
 -Yo ya no quiero ser el enterrador del pueblo. Ya quiero dedicarme a algo más decente, como a la crianza de gallinas o a hacer mandaditos cortos.
 -¿Por qué dices eso? Tú eres el mero mero en el camposanto.
 -Ni te creas, me ha tocado enterrar a muchos que ni les tocaba, a muchos que ni se querían morir y también a muchos que vivieron de más. Los muertos

son más sabios que uno; en sus caras te dicen todo sin tener que decir una sola palabra. Yo no entiendo por qué la gente del gobierno nunca sabe qué pasó con esto y lo otro; nomás falta mirar la cara de los muertos para que te digan todo lo que pasó. A veces hay que miráries también las manos; ahí se les nota todavía mejor la vida que llevaban y casi siempre dicen de qué murieron. Muchas gentes del pueblo se acercan a mí pa preguntarme de qué murieron sus queridos muertos; yo les digo que no se hagan pendejos, les digo que pongan atención a las facciones de la cara y de las manos y pronto van a saber la verdad. Pa los que no les tocaba morir es fácil saber quiénes son; esos son muy batallosos de echarlos al agujero, esos

dejan cosas afuera de la tumba. Los que no se querían morir se ponen tiesos, más tiesos que los troncos de pirul; no se dejan meter a la tumba. Con los que no batallo nadita son con los que ya les tocaba su hora; esos casi se avientan solitos. Aunque pensándolo bien, mejor si quiero seguir siendo enterrador hasta que me entierren a mí también.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

BIBLIÓSFERA



JOSEANGEL RENDÓN

Joseangel Rendón escribe desde 1995; recientemente ha publicado los libros Fantástico (disponible en Amazon) y Triplicantes de narrativa, así como Animadversos de la poesía.

La evolución poética donde la "Nada" no existe

"Creo que el diablo no existe, pero el hombre lo ha creado, lo ha creado a su imagen y semejanza."

Fiodor Dostoyevski

La poesía puede embelesarnos o descorazonarnos al primer atisbo, pero hace falta una segunda o n lecturas para alcanzar a llegar a una conexión efectiva con el poeta o entender el significado de lo expuesto en los versos; pues, como siempre, aun después de conocer el título, en nuestra primera lectura partimos del "No-saber", de la nada, como lo explicara Donald Barthelme en una de sus conferencias sobre el proceso creativo. Al ojear poesía no debemos olvidar que el

poeta es una persona capaz de leer la vida, que no es poca cosa; por eso, a veces, la dificultad del entendimiento. Barthelme nos habla de que en toda historia empezamos de cero y se van agregando los elementos de la narrativa como ejecutar una sorpresiva y estudiada receta de cocina. Todas las noches viajó a la nada, en base a esta primicia, nos invita a una cruzada donde se van integrando uno a uno los elementos. Y la poesía viene a ser un diálogo entre lo que nunca llegaremos a conocer y lo que adivinamos en

los sueños. De eso trata este libro. Pero ¿por qué hablo de narrativa en la poesía? La lírica de Ildefonso Moreno nos da pistas de que el viaje no será del todo placentero. Nos sumergimos en una historia que a lo largo de sus páginas no relata este libro, pero nos va revelando todos los ingredientes.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.